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鉴言

编辑你好：
我是呼和浩特市民，由于上班较远所以常常打车。以前没有

网约车，出租车一家独大，很多司机看到我招手都会停车并摇下玻
璃问去哪里，当然，他们是在选择乘客，我心里是有苦难言。拼客、
拒载、车里脏乱差曾是我对出租行业的印象，网约车的出现会让现
状好转吗？

大家都知道，网约车以服务高效而著称。诚然，你在家里就能叫

车，车来了再下楼，非常方便，但是它也有天生的短板，监管仍处在初
期，且网约车平台诸多机制需要优化。有一次我早晨上班叫了网约
车，等了好一阵却不见车来，打电话询问得知，路上堵车可能得晚到 10
几分钟，我不得已取消了订单，却被平台告知接单超过 5 分钟，取消订
单需要我额外付费弥补损失，这不是白花冤枉钱吗？还有一次约来一
辆非常旧的车，车右侧反光镜都耷拉掉了，我怀疑地看着这辆车，感觉
很不安全，便拒绝上车，不得已又取消了订单。

出租车和网约车都是非常重要的出行方式，针对同样的客源，
二者是竞争的关系，但是我认为，就目前提供的服务而言还有很大
的改善空间。出租车带来的安全感高而服务质量不足，网约车便
捷但更需监管。希望通过读友平台呼吁，无论是出租车公司还是网
约车平台，还有相关监管部门，一起把好关，提升公共服务的质量和
效率。

呼和浩特市民 高建强

□李飞

出租车与网约车融合发展是不可逆转的时
代所需。出租车与其感慨好日子的逝去，不如
努力转型，将自身的优势注入到新的产业形态
中，在融合发展的市场格局中升华自身传统基

因，这才是最好的选择。
网约车发展不会损害出租车司机的利益，影响

的是出租车经营权所有者即拥有出租车牌照的那部
分人的垄断利润。网约车的兴起，用市场力量撬动
了出租车既有利益格局，同时也出现了让出租车行
业转变观念、改善服务的良好契机。如果因为情绪
的对立，以抵制网约车发展来维护出租车既有格局，

势必把出租车行业再次拖到老路上去。
融合发展意味着新旧业态边界的消融，出

租车司机应当有自由选择的权力，可以放弃出
租车，去开没有份子钱的网约车；融合也是行业
资源的整合和转换，出租车公司可以借助网约
车平台的线上资源优势，充分调动线下运力，实
现与网约车的合作共赢；融合更是融入新的理

念和趋势，出租车公司可以借鉴网约车公司好
的技术、制度和管理经验，完成转型升级，搭建
自身互联网平台，在与网约车的竞争中优化行
业格局。出租车具有车辆专用、司机技能娴熟、
企业线下管理经验丰富等优良基因，如在融合
发展中把这一基因注入每一个环节，必能开辟
出一条广阔的发展道路。

融合发展是大势所趋
观点

当年进山时还是壮汉子，如今
已是两鬓斑白额，头上布满了岁月
年轮，可 72 岁的他依然锲而不舍地
追求自己的梦想——

一条蜿蜒曲折的山路从莫旗塔
温敖宝镇通向大山深处，那里住着被
当地人誉为“活愚公”的全国绿化造
林模范、自治旗道德模范李振海。这
位普通农民，扎根深山31年，为1.5万
亩荒山披上了绿装，创造的经济价值
超亿元，生态价值超过3个亿。

50 多万棵树栽到荒山之上，从
小树长成大树，每一棵树都像他的孩
子一样，凝结着李振海的辛勤汗水。
凡是熟悉李振海老人的都知道，你求
他做什么都可以，但你要不注意踩伤
他一棵树苗，他可能会和你急眼，他
把每棵树都和生命联系在一起。

1984 年，41 岁的李振海是村里
的种田大户，丰衣足食，有一笔可观
的存款。那时候，环保、生态对很多
人来说还是个新名词，人们只知道
土地是农民的命根子。可他却突然
搬到大山深处搞起了荒山绿化。当
时有些人认为李振海放着良田不种
却上山种树，简直是瞎胡闹。

其实，引发李振海上山种树的直
接原因是生态环境恶化。由于盲目
开发土地，毁林开荒，他家耕种的土
地出现了水土流失和土壤沙化现象，
虽然他逐年加大对土地的投入，可产
量却总是下滑。喜欢看书、读报、听
广播，爱琢磨事儿的老李心中盘算：
种一垧地，大豆可以收入 1000元，种
20 年只有 2 万元的收入，可种 20 年
树，就能有35—40万元的收入。

尽管他的想法很有道理，但还是
遭到了家人的反对，倔强的李振海干
脆背起铺盖进了深山。儿子看老爹真
的上山了，便开着四轮拖拉机把他拉
了回来。可第二天，倔强的李振海又
上了山。

山沟里生活的艰苦常人难以想
象。没有电，风吹雨淋、太阳晒、蚊虫
叮咬⋯⋯还要终日辛苦地劳作。头
一年到山上时，没有菜地，从家里带
来的菜几天就吃光了，他和妻子只能
在山上采点野菜拌咸菜就饭吃，喝的
是河沟水，点的是煤油灯，每天早出
晚归，与日月为伴。有一天，一条毒
蛇竟然爬到他们睡觉的被子上，吓得
妻子天不亮就要下山回家。老李对
她说：“你回去吧，我自己在这儿，栽
下的树不能没人管。”妻子独自往山

下走了一段路，还是放心不下丈夫又
回来了。坚定的信念使李振海无怨
无悔地守在深山，1 年、2 年⋯⋯30
年，直到满山披绿。

“我在荒山上栽了50万棵树，但我
一个人的力量太小了，如果莫旗 33
万人每人每年栽 1 棵树，那一年就
能增加 33 万棵树啊！”李振海逢人
便讲植树的好处，希望大家都来种
树。就是在市里、旗里参加人大、政
协会议，他也反复讲这个事儿。他
把自己多年积累的种树经验编成
10 多页的小册子，向人们传授。他还
动员村里10几户人家加入到他的造林
事业中。这些年，他累计为学校、部队、
机关捐助绿化苗木价值 200 多万多
元。李振海说，要在有生之年用树木营
造自己的万里长城。 （蒋希武）

李振海：31 年给万亩荒山披绿装

国家食药总局近日发布《网络餐饮服
务监督管理办法》（征求意见稿），明确规定
网络订餐商户应当具有实体店铺并依法取
得食品经营许可证，不得超范围经营，否则
将面临最低 5 万元的罚款。送餐人员也纳
入了监管范围，送餐人员未履行相应义务
的，其所在单位将面临 5000 元—1 万元罚
款。这是国家食药总局首次针对网络餐饮
服务制定相关法规。

如今人们尝到了网络订餐的方便与快
捷，足不出户便可享受美食。因此对于上
述规定有网友甚至纷纷质问，“知道一个门
面租金有多贵吗？”“将无实体店的网络订
餐一棍子打死，将让私家厨房情何以堪？”

“没实体店，你们就不上门监管了吗？”“淘
宝是否也应当如此，没有实体店不能在网
上经营？”实际上，这些认识与说法是“一叶
障目，不见泰山”。

有报告与报道显示，2016 年我国外卖
O2O 市场规模达 1524 亿元；与此同时，外
卖行业中也出现了鱼龙混杂的局面，线上
订餐虽然“高大上”，但线下送餐“脏乱差”，
让当前的食品安全面临巨大考验。其中的
一大乱象便是“想吃我家新鲜家常菜，点一
点就有人给你做”——私厨网上外卖。它
虽能让我们随时品尝“家的味道”，但大多
数未取得相关生产经营许可证，存在一定
程度的监管漏洞，安全风险很高。食品安
全容不得半点松懈，网络订餐行业的开放
性，消费者的部分选择权，应该让位给安
全。网络订餐商户应当具有实体店的规
定，说不定还能倒逼私家厨房主动取得食
品生产经营许可证，开办实体店，进而得到
规范发展。

现在的关键问题是，如果最终将网络
订餐商户当具有实体店的规定写进管理办
法，如何落到实处？上述征求意见稿要求，
网络餐饮服务第三方平台提供者应当对餐
饮服务提供者进行实地审查、实名登记，并
签订协议，明确食品安全责任。此举意在
防止平台成为黑心商家的帮凶。

当然，外卖平台能否担责，还要看监管
部门如何切实监管外卖平台。有专家建
议，食药部门要抓典型，对严重违反管理制
度的平台予以较高的惩罚力度，让平台企
业杜绝侥幸心理。从这个角度说，对违反
规定的外卖平台处 5000 元以上 3 万元以下
罚款，有点儿高举轻放的味道。监管部门
也不能一味将对网络订餐商户的监管责任
落到第三方订餐平台的头上，对平台的监
管措施和力度也要抽查和监测，甚至有必
要亲自验证外卖平台对商户的实地审查、
实名登记等情况。“舌尖上的安全”保障工
作，不能有线上与线下之分。 （何勇海）

“舌尖上的安全”
不能分线上线下

《读友》向您约稿

首 先 ，祝 各 位 读 者 朋 友 们 新 春 快
乐、万事如意。

《读友》的办报宗旨很明确：以报会
友、沟通编读、通达民意。专栏有关注社
会热点的“记者调查”；有发表观点引导舆
论的“观点”；有反应读者声音、表达基层
企盼的“读者来信”“编读往来”，还有关注
基层的“读友沙龙”“民声快线”等专栏。

2017 年 我 们 会 更 多 地 刊 发 基 层 通
讯员来稿，传递民声，通达民意，沟通民
情。让我们携手努力，让我们成为贴心
朋友。

来稿请寄：nmgrbtxy@163.com

图观

点赞·新风尚

●用手机就能反映社情民意、解决实
际问题。多伦县充分利用新媒体畅通民
意表达渠道，提高了沟通效能，降低了执
政成本，对于改善社情民意的沟通联系，
密切党群关系发挥了重要作用。

去年 5 月始，该县在百度贴吧开通
“魅力多伦发展在线吧”，目前，关注人数
986人、发布主题 11604个，已经成为畅通
民意、服务大众的全新平台。去年政府门
户 网 站 累 计 发 布 政 务 公 开 资 源 库 信 息
1800多条、文字库信息 3600多条，让更多
人多渠道、全方位参与政务活动。对涉及
特别重大、重大突发事件的政务舆情，及时
发布新闻通稿，保证信息发布的及时性、准
确性和权威性。 （高建祥 王少峰）

●“过年了，我们组织在自家门前开展
一场文艺表演，让大伙儿都感受这欢乐的气
氛。生活条件好了，精神文化生活也丰富
了，这支队伍现在已经发展到五六十人。”八
里庄村文化室主任刘永峰笑着说。近日，
赤峰市喀喇沁旗小牛群镇八里庄村秧歌文
艺展演在村文体广场热热闹闹地进行。

随着村民收入不断增加，精神文化需
求也日益增多，村民已不再满足于在家听
听广播、看看电视，更多的需求是参与更
加丰富多彩的文化娱乐活动，他们扭秧
歌、打腰鼓、跳广场舞，传承和延续着民俗
文化，表现了当地农民积极向上的精神。

（雷金 张佳乐）

●今年，科右前旗满族屯满族乡王树
国比往年要忙，他家温室养殖的 2000 只
蛋鸡为他带来了好收入。这些蛋鸡每天
产 蛋 近 100 公 斤 ，实 现 销 售 收 入 1000
元。尤其是春节期间，鸡蛋供不应求，让
王树国心里乐开了花。投资少、周期短、
见 效 快 的 蛋 鸡 养 殖 让 他 走 上 致 富 路 。

（孙璞玉）

民声快线

近日，苏尼特
右旗举办了第四届

“魅力苏尼特”摄影
展。

本次摄影展从
收集到的 500 多幅
区内外摄影爱好者
的作品中，精选出
100 多幅供观众欣
赏。

孙智广 摄

全家老少
看摄影展

□本报记者 帅政

市民出行，方便放在首位。网
约 车 用 事 实 证 明 ，是 适 应 时 代 潮
流、方 便 民 众 出 行 的 产 物 ，是 受 民
众 普 遍 欢 迎 的 。“ 利 用 手 机 APP 打
车 ，约 来 的 车 环 境 好 ，而 且 价 格 实
惠。”23 岁的大学生王春松表示，相
对于传统出租车，网约车能够为市
民 提 供 更 为 优 质 的 服 务 。 而 传 统
出租车以其安全、方便的特点仍受
到部分市民的欢迎。

传 统 出 租 行 业 面 对 争 客 的 现
实，应从自身做起，推动行业改革，
提高服务质量。

“我第一次乘坐网约车，司机人
好 车 干 净 ，价 格 比 较 便 宜 ，感 觉 很
不错。”乘坐一次网约车后，胡先生

在 朋 友 圈 发 表 了 自 己 的 看 法 。 网
约 车 究 竟 如 何 ，记 者 也 体 验 了 一
番。

15 日上午，记者在呼市南二环
附 近 点 开 手 机 APP，输 入 目 的 地 ，
几秒钟后，界面显示在附近的李师
傅 接 单 。 APP 显 示 李 师 傅 已 经 累
计接单 1263 单，距离记者所在地约
0.8 公 里 ，预 计 3 分 钟 到 达 ，该 界 面
上 还 显 示 了 车 主 的 信 息 和 车 牌 号
码。

刚刚接单，司机就打电话向记
者 解 释 ：“ 由 于 昭 乌 达 路 堵 车 的 原
因，我可能稍微晚来 2 分钟，敬请谅
解 。”几 分 钟 后 ，车 辆 停 到 记 者 面
前 ，核 对 车 牌 无 误 后 ，记 者 上 了 李
师傅的大众车，车内很干净。

李师傅说自己是位经验丰富的
老 司 机 ，已 有 好 几 年 驾 龄 ，乘 客 不

必为乘坐安全担忧。说着，记者便
到达目的地，微信支付 9 元车费。

相对于网约车，传统出租车就
显得有些处境尴尬，市民纷纷抱怨
出租车拒载、拼车、绕路等问题。

“网约车对你有影响没有？”面
对记者的提问，出租车司机高师傅
说：“当然有，出租车起步价是 8 元，
而网约车 9 元，但是走远了网约车
相对便宜一些，所以去远处很多人
选择网约车。”高师傅今年 42 岁，老
家就在市区附近，几年前一家人东
拼西凑地买了一辆出租车，收入来
源也主要是出租车，受到网约车的
影响，生意也和之前差了不少。

对于市民谈到出租车行业的一
些陋习，高师傅称：“要不是为了养
家 糊 口 ，我 们 也 不 想 拼 座 ，谁 都 想
坐干净舒适的车，而宰客只是少数

出租车司机的行为，其实司机私下
也会谈论出租车的情况，也在慢慢
改变自己，希望为乘客提供更好的
服务。”

在呼市，有很多像高师傅这样
的 出 租 车 司 机 ，每 天 风 餐 露 宿 ，为
的 只 是 混 口 饭 吃 。 不 少 出 租 车 司
机表示，不看好网约车的发展。“出
租 车 有 发 票 及 证 照 ，安 全 上 有 保
障，网约车司机只要满一年驾龄就
可注册，驾驶技术能和我们比？”一
位出租车司机师傅称，不少网约车
出现针对乘客的恶性案例，也证明
了网约车存在不安全因素。

记 者 随 机 采 访 众 多 出 租 车 司
机，绝大多数司机表示网约车的普
及对他们造成了冲击，希望政府监
管部门能够规范市场，制定网约车
准入制度，严厉打击黑车。

业内人士指出，网约车迅速扩
张，让传统的出租车市场受到了较
为 猛 烈 的 冲 击 。 没 有 网 约 车 的 出
现和扩张，就没有今天出租车行业
深 化 改 革 浓 厚 氛 围 的 形 成 。 与 其
说网约车影响了出租车司机，倒不
如说网约车倒逼出租车行业改革。

出租车司机有怨言是可以理解
的，但出租车行业长期存在的问题
也是不能回避的，只有改善自己的
行 为、提 升 服 务 质 量 ，遵 循 职 业 操
守，才会得到大家的认可和接受。

当然，也不能任由网约车蛮荒
发展。私家车兼职运营、安全监管
不 够 到 位、事 故 多 发 ，令 网 约 车 饱
受诟病。这些问题不解决，乘客的
出行权益就得不到保障。

呼和浩特市出租车行业协会理
事长王振忙表示，不能因为用牛耕

地就不发展拖拉机，也不能因为能
架 马 车 就 不 让 别 人 造 汽 车 。 发 展
网 约 车 ，多 数 老 百 姓 同 意 ，对 人 民
生 活 有 利 ，就 应 该 发 展 ，但 必 须 公
平、公 正 和 公 开 ，在 法 律 的 框 架 下
发 展 。 王 振 忙 认 为 ，互 联 网 时 代 ，
市 场 终 将 做 出 最 适 合 自 身 发 展 的
选择，更好满足广大人民群众的需
要。谁适应了互联网时代，谁就能
发 展 ，能 生 存 ，谁 不 适 应 可 能 就 会
被 抛 弃 ，这 就是社会发展的规律 。
制定更有效的办法和制度，需要加大
自身硬件、软件的建设，提高自身服
务水平。促进经济社会持续健康发
展，就是要了解老百姓的需求，互联
网 时 代 下 ，不 断 涌 现 的 新 业 态、新
服务，让更多的传统从业者改变了
固有理念。走得稳才能走得远，现
在是出租行业改革最好契机。

网约车争客网约车争客：：推动出租车行业改革推动出租车行业改革

记者调查


